

EL MUNDO DE LA MUJER EN EL MUNDO GLOBALIZADO

Por qué las mujeres somos las que recibimos el impacto negativo de esta mundialización, de esta Globalización tan injusta, tan inequitativa; porque el beneficio es para los países del primer mundo no para nosotras que tenemos el acceso a Internet, el acceso a los celulares a cambio del empobrecimiento, la pauperización del campo, del menoscabo de nuestra agricultura y el aumento de los cinturones de pobreza a causa de la falta de trabajo, a falta de la infraestructura en el campo, en la pequeña ganadería de los pequeños trabajadores rurales a quienes se les da la tierra pero no se les da la infraestructura para trabajarla.

Estos apuntes tienen la misión de revelarnos algunos datos que permanecen velados en la catarata informativa que día a día los medios nos ofrecen como información.

Las virtudes del nuevo orden se pregonan a los cuatro vientos mientras todas las críticas caen en el vacío o son sindicadas de "sospechosas" como si todo compromiso ideológico tuviera que ser abandonado para siempre en un nuevo mundo sin más ideas que los guarismos financieros.

Pero, ¿qué efecto directo ha tenido esta unificación del planeta bajo las banderas de remate del neoliberalismo?. ¿Hay datos concretos que permitan analizar las consecuencias económicas a largo plazo en naciones hipotecadas por deudas que en vez de disminuir, crecen como los hongos atómicos dejando la miseria a su paso?.

Si sesgamos la mirada encuadrando el micro-universo doméstico de la mujer en Latinoamérica, la euforia y el optimismo de los mercados se va diluyendo en datos con-

tendientes que hablan de marginalidad, pobreza y recesión.

El efecto más inmediato de la Globalización y de todos estos convenios de libre comercio sobre las mujeres es que cada día tienen menos trabajo y cada día ganan menos las que son asalariadas. Sin embargo, son los países del primer mundo o los países más ricos de la región los únicos que se benefician. Las fabricas de zapatos de Paraguay se cierran por la avalancha de calzados brasileños. Las grandes empresas confeccionistas de ropas despiden empleadas. Quedan pocas mujeres con trabajo: las costureras, las zapateras, las que hacen comidas, las que hacen dulces ya que el libre comercio sólo fomenta la venta de productos importados por razones arancelarias de sus respectivos países, que no analizaremos aquí.

Los dulces, las conservas, la leche, las mermeladas brasileñas o de terceros países, son más baratas y lógicamente el ama de casa que va a un gran supermercado busca su conveniencia, busca lo que a su bolsillo le con-

viene, ella no es ingeniera económica o negociadora del Mercosur. No puede advertir y sopesar que a medida que dejamos de comprar productos paraguayos se empobrecen y terminan cerrándose nuestras pequeñas fabricas, lo que como efecto colateral produce que esas señoras que tenían pequeñas industrias; que daban trabajo a cuatro, seis o quince empleadas haciendo dulces, confeccionando ropas; es decir pequeñas industrias familiares, quedan sin mercado. Entonces el impacto que recibimos del libre comercio y la globalización es que las mujeres van quedando cada vez más pobres, digo las mujeres con énfasis porque ellas sufren esa triple discriminación, por el hecho de ser mujer, por el hecho de ser pobre, y por el hecho de ser tercermundista. Por otra parte el miedo al desempleo es el principal factor de inestabilidad emocional de numerosos trabajadores y trabajadoras.

A propósito de este nuevo orden mundial que bautizamos con el término de moda de "Globalización", recientemente el Presidente Jorge Batlle de Uruguay señaló que: "La Globalización es una gran mentira porque Europa y EEUU tienen mercado cerrado". Lo expresó durante el desarrollo del Seminario Internacional "Hacia el libre comercio de las Américas: las barreras legales y regulatorias", en el Hotel Conrad de Punta del Este. Batlle continuó diciendo: "ahora no hay Globalización, es una mentira porque Estados Unidos y Europa tienen sus mercados cerrados. Nadie está en contra del libre comercio, el libre comercio genera prosperidad, pero de Europa no se puede esperar mucho porque ellos tienen dos graves problemas que resolver: incorporar a la comunidad económica a todos los países del Este y a las inmigraciones controladas del Norte

del Africa". El único camino que nos queda según Batlle es NAFTA y el Asia. "El Mercosur fue un lugar donde crecimos pero no es un lugar para quedarse sino el camino para llegar a otra parte, si los países del Mercosur no hicieron bien las cosas fue por su culpa y no por culpa del mundo, nosotros tenemos que llegar a EEUU, México y Canadá", siguió diciendo el Presidente Batlle y dedicó un extenso capítulo a diseñar las dificultades del Brasil y la Argentina para abrir sus economías, la situación del Uruguay tal cual lo señala su presidente, es como la nuestra, la del Paraguay, un país pequeño que está metido como el jamón y el queso del sándwich entre Brasil y Argentina; mientras ellos buscan su conveniencias cierran sus fronteras a nuestros productos. Hoy en día hasta una chipa es decomisada en la aduana de Falcón o de Posadas, nada comestible se permite entrar a la Argentina porque siempre hay una historia que está en contra de Paraguay: puede ser la aftosa, la brucelosis, la leishmaniasis o cualquier peste como si los únicos enfermos fuésemos nosotros. Cuando no es por prevención sanitaria es por otro motivo pero siempre hay razón para dificultar el ingreso de nuestros productos a los mercados tanto brasileños como argentinos, y si no hay motivos, los inventan. En contrapartida nuestros almacenes, nuestros supermercados, nuestros hipermercados se encuentran abarrotados de productos argentinos, brasileños y de todo el mundo. ¿Por qué?. ¿Por qué hasta hoy la Globalización es un instrumento para favorecer a los grandes únicamente?.

En ese sentido, en los primeros días abril el Papa Juan Pablo II se refirió en el Vaticano al proceso de Globalización al afirmar que la economía no puede dictar los modelos y los

ritmos del desarrollo y que la persona tiene que prevalecer sobre la estructura.

“Del proceso de Globalización hay que elegir los aspectos positivos, sin ignorar los peligros. La economía no puede dictar los modelos y los ritmos de desarrollo. Hay que ser generosos para atender las necesidades materiales pero sin ahogar los valores del espíritu”, expresó.

Agregó qué: “criticar no basta, sino que hay que ser constructores y que el cristiano no puede limitarse a analizar los procesos históricos actuales manteniendo una composición pasiva, sino que tiene que comprometerse para orientar la historia hacia un fin digno del ser humano”.

El Obispo de Roma señaló también que: “en la sociedad actual se advierte un proceso de uniformidad “ que pone en peligro las libertades de la persona y las culturas nacionales”.

En el sentido de las equidades prestemos atención a los datos algunos

- El 20% más rico recibe el 82,7% del ingreso mundial y el 20% más pobre recibe el 1,4%.
- El 80% de la población mundial es pobre. 800.000 millones de 98 países no tienen comida suficiente para llevar una vida normal sana y activa según FAO.
- E.U. con el 4,7% de la población consume el 23% de energía mundial y es responsable de 22% del dióxido de carbono.

Otras cifras dadas por el PNUD del año 1999 señalan que:

- unos 225 ultra-ricos poseen más riqueza



que 2.500 millones de personas en estado de pobreza. No es menos llamativo el hecho de que algunas empresas multinacionales posean un PIB superior al de toda el África sahariana y mayor inclusive que el de países industrializados europeos como Dinamarca o Bélgica.

Y a propósito de todo este tema de la Globalización se realizó en el mes de abril entre el 16 y 21 de abril la segunda cumbre de los pueblos de América en la ciudad de Québec, Canadá, donde se reunieron todos los jefes de Estado de 34 países con la sola excepción de Cuba para continuar las negociaciones de creación de un área de libre comercio de las Américas: ALCA y también en este mismo contexto sé esta realizando otra cumbre de los movimientos sociales como Las Mujeres de las América en Acción.

Las mujeres son particularmente activas en la organización de una oposición a la mundialización; por diferentes razones, ya que ellas son las primeras que sienten los golpes de un desarrollo económico y social basado en los beneficios y el consumo a cualquier precio. Sufren en carne viva el raquitismo de las intervenciones del Estado en la redistribución de la riqueza a cuentagotas, que da por resultado la jerarquización de la uniformidad de una cultura con todos los pueblos iguales, todas las culturas iguales y de esa uniformidad un sistema económico social que favorecen a los que más tienen, las personas, los países y los bloques.

También en el marco de esta cumbre de las Américas se llevarán a cabo foros sobre la educación, el trabajo, el medio ambiente, el papel del Estado, las comunicaciones, la agricultura, los derechos humanos y un octavo foro sobre las mujeres y la mundialización que está siendo organizado también por la Federación de Mujeres de Québec, la Marcha Mundial de las Mujeres y el Comité de Mujeres de la Alianza Social Continental.

¿POR QUÉ SE MOVILIZAN LAS MUJERES?.

Porque las mujeres somos las que recibimos el impacto negativo de esta mundialización, de esta Globalización tan injusta, tan inequitativa; porque el beneficio es para los países del primer mundo no para nosotras que tenemos el acceso a Internet, el acceso a los celulares a cambio del empobrecimiento, la pauperización del campo, del menoscabo de nuestra agricultura y el aumento de los cinturones de pobreza a causa de la falta de trabajo, a falta de la infraestructura en el campo, en la pequeña ganadería de los pequeños trabajadores rurales a quienes

se les da la tierra pero no se les da la infraestructura para trabajarla.

Por supuesto que no debemos culpar de todos nuestros males a la Globalización, el Neoliberalismo o el FMI.

Debemos parar y analizar que nos pasa desde adentro desde la cultura porque como dice el Dr. Mariano Grondona; "El desarrollo económico es demasiado importante como para confiárselo exclusivamente a los valores económicos. Los valores que una Nación acepta o descuida pertenecen al campo cultural. Podemos decir entonces, que el desarrollo económico es un proceso cultural", el cultural influye y mucho en nuestro sub. o no desarrollo. "Porque una Nación va a tener que seguir actuando como si fuera pobre una vez alcanzada la riqueza? La revolución del desarrollo económico se produce cuando la gente sigue trabajando, compitiendo, invirtiendo e innovando, incluso cuando ya no la necesita para ser rica. Esto es posible solo cuando los valores que se persiguen, que promueven la prosperidad, no se disipan con la llegada de la prosperidad". (Grondona).

El contexto es el de la globalización neoliberal, proceso de colonización y homologación del mundo de parte las potencias; que desconoce y conculcan el derecho de los pueblos a la autodeterminación y la diversidad.

Las leyes del mercado; la concentración del poder económico y político, el pensamiento único neoliberal presenta el capitalismo como el fin de la historia político y económico. El avance tecnológico actual, como expresión de la riqueza, pone en evi-

dencia la distancia entre la minoría privilegiada y la mayoría de la población que no dispone de suministro de agua potable, instalaciones sanitarias, asistencia de salud o educación calificada. La globalización implica la concentración del poder, en todos sus ámbitos (económico, político, militar, tecnológico, científico).

Un millón de científicos y profesionales formados en América Latina a un costo de 32 mil millones de dólares viven en los países desarrollados, es un grupo reducido de países y dentro de ese grupo cada vez más reducido de empresas y de personas. El 20% más rico recibe el 82,7% del ingreso mundial y el 20% más pobre recibe el 1,4%.

El 80% de la población mundial es pobre. 800,000 millones de 98 países no tienen comida suficiente para llevar una vida normal sana y activa según FAO.

E.U. con el 4,7% de la población consume el 23% de energía mundial y es responsable de 22% del dióxido de carbono.

E.U. se niega a firmar cualquier tratado (como la Agenda 21 y el tratado de Kioto) que respete el patrimonio de los pueblos del 3er. mundo, ellos llaman a todo lo que existe en la naturaleza, capital natural que puede ser manejado por el mercado, no como propiedad de los pueblos en los cuales se originan.

El 46% de la población paraguaya reside en el área rural, además el 51% de la población nacional son menores de entre 10 y 15 años.

136 mil guaraníes (35,8 \$) es el ingreso familiar promedio mensual (agropequeños y



no agropequeños asalariados e independientes). Diario Última Hora, página 16, 23-IV-2001.

En contrapartida hay datos sugestivos en países desarrollados que nos permiten aventurar algunas hipótesis sobre las soluciones de primera medida para revertir esta situación de pauperización crónica en Latinoamérica.

Observemos a países contrastantes como Alemania y Haití o Paraguay y Nueva

Zelandia. ¿Qué es lo que nos hace diferentes?. El trabajo sostenido, el no conformarse con su empleo público que nos brinda migajas en la fuerza de producción, nuestros pequeños países metidos en vorágines de la globalización deberían hacer es buscar la excelencia y producir aquello que nuestros poderosos vecinos no producen porque no

pueden o no quieren hacerlo, cambiar de rubro dos; tres o cuatro veces sin desmayar hasta encontrar el camino adecuado del desarrollo entendiendo bien que es lo bueno de la globalización y que es lo que no nos conviene para así diseñar nuestras estrategias para nuestra integración a los mercados comunes sin perder nuestra identidad.

BIBLIOGRAFIA

- Revista del CEPPO Publicación Trimestral, Abril 2000 – Serie Enfoques N° 22 y 23
- Revista Contribuciones 4/2000 – La economía Social de Mercadeo: orígenes históricos, principios básicos y reformas necesarias; Baldur Wagner.
- Revista Argentina Noticias de la semana, año 21, N° 1253, 30 XII 2000 – Artículo de Mariano Grondona. Síntesis del libro “La cultura Importa”, editado por los Académicos de la Universidad de Harvard Lawrence Harrison y Samuel Huntintong.
- Revista Portavoz, N°47, octubre de 1996 – La globalización, el derecho y el colonialismo posmoderno.
- Diario Argentino La Nación, 15 abril 2001 – Economía y Negocios
- Revista del Centro Regional de Informaciones ecuménicas (CRIE) – Documento 164 y 165, 1999, Deuda Externa, Globalización y Orden Mundial.
- Revista del Centro Regional de Informaciones ecuménicas (CRIE) – Documento 166 y 167, 1999, Deuda Externa y Jubileo 2000.
- Discurso de Alfonso Casanova, Vise-Ministro de Economía, La Habana, Cuba – marzo 21 de 2001. en el foro de B.A.T. (British American Tobacco)
- Diario Ultima Hora, Asunción Paraguay, 10 de abril 2001, pág. 43 – Artículo; El Papa se refirió a la Globalización.
- Ojos Vendados, Andrés Oppenheimer (Sudamericana).
- Parias Urbanos, Loic Wacquant (Manantial).
- Las estructuras sociales de la economía, Pierre Bourdieu (Manantial).